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李伟：共同期盼又一个春天的到来 

2013-4-24

    感谢罗旭德先生刚才非常精彩的论坛总结，我也非常感谢罗旭德先生作为我的合作伙伴，作为论坛的外方主席，在论坛举办整个过程中对论

坛作出的特别贡献。 

    到目前为止，中国发展高层论坛2013年年会已顺利地完成了各项预定议程。本届论坛以“中国：改革开放与全面建成小康社会”为主题，围

绕中国全面建成小康社会的目标和政策，就财税体制改革、现代产业体系建设、城镇化建设、生态文明建设等重点、热点问题进行了深入讨论，

可以说讨论的气氛十分热烈，取得的成果也颇为丰硕。我还欣喜的感到，大家对论坛未来的信心正在不断提升。中国发展高层论坛已经举办14

届，我很高兴地看到这个论坛已经成为了一个具有标志性的、全方位的、高层次、高水平的国际交流平台。这些特点可以从论坛参会代表的高层

次和多样性，论坛讨论议题的重要性、及时性以及丰富性得到充分体现。我现在可以说前天我和罗旭德先生会谈时讲的那句话了，“论坛取得了

圆满成功”。 

    本届论坛得到了中国政府的高度重视。论坛从举办以来，中国政府（国务院）的最高领导，一直给予高度重视，张高丽副总理在本届论坛开

幕式上做了精彩演讲，下午四点新任的李克强总理还要会见外方代表。即使现在论坛即将要结束了，今天我们午餐会还特地邀请了国内外知名度

很高，也是在座的许多外国朋友的老朋友，原上海市市长、中国工程院院长、十届全国政协副主席徐匡迪先生作中国城镇化建设的午餐演讲。在

论坛进行过程中，中国政府主要部门和机构，以及企业界的很多重量级的人物也参加了论坛，并做了一些精彩的有分量的演讲。譬如，朱之鑫先

生、楼继伟先生、苗圩先生、李肇星先生、王超先生、仇保兴先生、沈国舫先生、夏光先生等等，我在这不一一列举了。同时，地方政府三个省

市的主要领导人莅临论坛，也做了精彩演讲，北京市市长王安顺先生，重庆市市长黄奇帆先生，河南省委书记郭庚茂先生和河南未来的省长谢伏

瞻先生，还有很多中方机构负责人出席峰会各项活动，参加了讨论。 

    我在这里尤其要再强调的是，今年参加论坛的外方代表规模创历届之最。今年外方的正式代表突破100人，达到104人，其中世界级的企业领

袖以及国际行业领先企业的CEO或者董事长68位，连基辛格先生，达沃斯论坛的总裁施瓦布先生和我说，这么多世界级的企业界领袖能够聚在这

两三天、三四天，“我不知道现在还能举出哪一个世界论坛？” 

    另外，还有世界重要国际机构的负责人，以及学术界著名的专家学者30多人。以上就包括基辛格先生、罗旭德先生、拉米先生、古利亚先

生、英卓华女士、朱民先生等等，很抱歉我不能一一的来称呼大家的大名了。以上我点到的和没有点到的，都在论坛的各种场合发表了精彩的演

讲，以及他们的真知灼见。 

    今年论坛讨论的议题之丰富、形式之多样，也创了历届之最。此次论坛除了分单元、分会场的讨论，还有晚宴、午餐会、早餐会、企业家沙

龙等多种类型的活动。我们统计了一下，两天半的时间有38场，如果除以5，一个半天要七场之多。在论坛上发表正式演讲和致辞的总计118位代

表和嘉宾，这还不包括各单元活动的主持人的精彩点评和演讲。 

    此外，论坛还为中央各部门以及地方政府与我们外方朋友的会谈安排了30多场次，会议顺利进行和丰富内容显示中国发展高层论坛正在积极

践行“与世界对话，谋共同发展”的宗旨，良好履行了自身的历史使命。这两天我确实听到了大家不少的称赞和祝贺，我也很高兴，人总是喜欢

听好话的。作为论坛的主办方，大家的赞扬是对我们工作的肯定，也是对我们的鼓励和鞭策。 

    昨天丹尼尔·卡内曼教授快思维理论当中非常重点地强调了以损失厌恶和乐观主义为特点的理论，我相信大家的高度赞扬和评价，同时也预

示着大家对论坛有更高的期望值，也同时孕育着对我们国务院发展研究中心，尤其是我作为主要负责人，越来越大的压力。所以我力图在丹尼尔

·卡内曼教授的理论和中国古代的中庸哲学中间，寻找一个结合点，来规划、来思索我们未来的论坛。也就是说，不要太悲观，也不要太乐观，

尤其是在大家的称赞声中不能太骄傲。 

    在2012年的论坛总结上，我曾经提出了三点感想和期望：一是中国发展高层论坛不仅是国务院发展中心的论坛，而且应该是与会嘉宾、新老

朋友的共同论坛。二是论坛不应求规模大为目的，而要求质量的高和优为目的。三是论坛需要中外朋友集思广益，共同打造，才能保持论坛的青

春活力，使这棵松树常青。我很高兴地看到，今年我们在这几个方面都做了有益的尝试，而且取得了一定的实际成效。比如，今年论坛设立了专

题研究委员会，邀请参会的企业、机构共同为中国发展和世界发展的关系等重点领域进行研究。还委托了专门的调查研究，还有许多公司和机构

独立提交了研究报告，这是加强大家对论坛参与，提高论坛知识含量和质量的重要举措，得到了许多跨国公司的积极响应和参与。说老实话，在

经济峰会上我收到大家的报告，手上确实感到是沉甸甸的，但同时心里也感到像春天一样暖洋洋的。因为，大家用实际行动履行你们为共同办好

论坛的承诺，既然大家践行了承诺，我也借此机会庄重地向大家许诺，大家的研究成果、真知灼见，请你们相信一定会在中国现在改革发展的重

大历程中，在政府的政策制定过程中产生影响。我不敢说产生多大影响，但是我可以说一定会产生影响。我在这儿给大家披露一个数据，使大家

对我们国务院发展研究中心有更多的了解，由于我们作为中央政府智库的职能，我们确实每年都有很多的政策建议给中央政府。在2011年和2012

年，我们报给中央政府的建议报告，去掉中央领导画圈的，有具体批示意见的，2011年达到了186件次，2012年达到了205件次。我可以略微有点

骄傲地说，作为一个官方智库，我相信世界上没有太多的智库能够得到他国家的中央政府这么多数量的批示。我既是向大家骄傲地披露这个信

息，更重要的是让大家对我们未来的合作更充满信任和支持。 

    不仅如此，今年我们论坛还引进了电子化手段，改进了会议的组织方式和流程，应该说大家看到了积极的效果。这里得到了论坛伙伴的大力

支持，尤其表示感谢，相信明年我们将进一步优化系统之后，会提供更为便捷高效的服务。在论坛筹办过程中，无论是议题的设置、嘉宾的推荐

邀请，还是论坛的创新构思，都有大家各方面的贡献。我还知道，由于各方面的原因我们有些老朋友未能参加这次论坛，但是他们还是提出了非



常有价值的书面建议。在和大家交谈的过程中，大家对我们现在论坛具体的举办方式，也给我提出了建议，还给组委会提出了建议，比如我们互

动的方式、互动的时间，可能还要进一步提高，增加互动的深度和质量。另外，大家还希望在论坛的讨论过程中，能更多的就一些问题进行碰

撞，因为最有价值的思想火花确实是在碰撞当中产生的。在此，我谢谢大家，我们会对大家提出的建议认真梳理，像过许我们做的那样，以更高

的要求做得更好。 

    中国有句俗话，众人拾柴火焰高。正是由于大家的积极参与，大力支持，特别是真诚的奉献，中国发展高层论坛才能在这14年当中越走越

远，越办越好。我和许多外国朋友讲，中国发展高层论坛办得好不好，不是中国人说了算，是你们外国人说了算，你们说办的好那才是真好，如

果你们评价办的不好就要画句号了。我也跟大家说，你们两三天、三四天时间能够在这儿，我在致辞当中也祝愿大家不虚此行，满载而归。但

是，我祝愿词可以讲的高一些，如果你们确实感到在参加论坛中有所收获，我想我就满意了，也可以说是基本成功了。 

    虽然引用古诗、古词不太受大家欢迎，但是我还想引用一下苏轼先生的一句诗，“春江水暖鸭先知”。它的意思是春天来了，江河的水是否

暖了，谁先知道呢？就是在这个江河里戏水的鸭子。我在这儿借用一下这句诗的寓意。我想在座的各位朋友，尤其外国朋友，你们从去年中国共

产党十八大以来一直到今年3月份的两会，也包括这次论坛张高丽副总理的精彩演讲，以及和中央各部门有关方面的对话，我相信你们作为中国

和世界经济发展大潮中的游泳者，你们一定深切感受到中国大地上正在发生着新的变化，坚定不移推进改革的决心，在这段时间领导的讲话、文

件当中，一定体会到了浓浓的春意。所以我相信，也希望和大家共同期盼，中国改革开放新的、又一个春天即将到来。 

    各位嘉宾，第14届中国发展高层论坛即将闭幕，在此请允许我代表国务院发展研究中心，向支持和参与本次论坛的中外朋友们，表示衷心感

谢！向以罗旭德先生为代表的外方代表朋友们表示衷心感谢！向以卢迈先生为主的工作团队的辛勤付出，表示衷心感谢！向为论坛的宣传报道作

出贡献的新闻界朋友们表示衷心感谢！向为所有的与会人员热情周到服务的钓鱼台国宾馆的领导和所有服务人员表示衷心感谢！在此，我预发布

一下，2014的中国发展高层论坛初定在3月22日，在这个过程当中我们团队还会和大家沟通。 

    最后，我宣布第14届中国发展高层论坛胜利闭幕。谢谢大家！ 

    （本文是国务院发展研究中心主任李伟2013年3月25日在“中国发展高层论坛2013年会闭幕式”上的总结发言。） 
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